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ПОБЕДИВШАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ 
НЕПОДСУДНА

- У меня не было опыта каз-
ни, понимаете? Я думал так: 
расстрельная группа выстро-
ится в линию, судья зачитает 
приговор. И когда мы обсуж-
дали эту тему с судьей, я услы-
шал залп во дворе. Стрелял 
капитан Боэр прямо от бедра 
в Николае и Елену Чаушеску. 
Стреляли без приказа и двое 
солдат... Чаушеску вел себя 
достойно перед смертью, а 
Елена ругалась матом.

Я смотрю на своего собесед-
ника - элегантного 78-летнего 
господина по имени Вой кан 
Войкулеску. Он астролог, ок-
культист, недавний директор 
Института румынской револю-
ции. Во времена Чаушеску был 
замом премьер-министра. Но 
когда режим зашатался, пере-
бежал первым и организовал 
процесс над «диктатором».

Войкулеску наслаждается 
жизнью, сидя в обществе пре-
лестной жены на сорок лет 
его моложе. Светский человек 
с безупречными манерами. 
Подозреваю, что именно ему 
пришла в голову идея убить 
чету Чаушеску прямо в Рож-
дество, чтобы диктор объявил 
по телевидению: «Антихрист 
уничтожен!»

- Революцию нельзя судить, 
если она победила, - говорит 
Войкан. - Все было просто: 
либо мы их, либо они нас.

ГОЛОДНЫЙ  
«ЗОЛОТОЙ ВЕК»

С тех пор прошло 30 лет, а 
Румыния до сих пор спорит, 
что это было - торжество де-
мократии или госпереворот. 
По опросам, 46% сегодня про-
голосовали бы за Чаушеску. 
Откуда эта ностальгия?

«Идеальный вождь», маль-
чик Николае из крестьянской 
семьи, получил всего четыре 
класса образования. В 11 лет 
попал в Бухарест, пошел рабо-
тать в сапожную мастерскую, 
владелец которой был убеж-
денным красным. 15-летний 
парень поверил в идеалы ком-
мунизма и возненавидел фа-
шизм. Его много раз сажали 
в тюрьму, пытали. Почти всю 
Вторую мировую он провел в 
заключении. Зато когда к вла-
сти пришли коммунисты, Чау-
шеску пошел в гору. В 1965-м 
его выбрали лидером партии и 
государства. Он начал править 
умно и ловко. Не допустил 
создания советской базы в 
Румынии, осудил ввод совет-
ских войск в Чехословакию и 
Афганистан, дружил с «отще-
пенцами соцлагеря» - Китаем 
и Албанией. Понравился За-
паду. Румынии были предо-

ставлены режим наибольшего 
благоприятствования в тор-
говле с США и миллиардные 
кредиты.

- Он уважал Сталина за роль 
в войне, - вспоминает быв-
ший инструктор отдела внеш-
них сношений ЦК румынской 
компартии профессор Василе 
Буга. - Считал, что, если бы 
Сталин не провел индустриа-
лизацию, исход войны был бы 
совсем другим.

При Чаушеску были по-
строены сотни предприятий. 
Румыния производила ваго-
ны, турбины для электростан-
ций, комбайны, тракторы, 
станки, грузовики, бытовую 
технику, дешевый автомобиль 
«Дачия». Советские люди еще 
помнят прекрасную мебель и 
обувь. Был построен экспери-
ментальный ядерный реактор. 
Румыния меньше чем за чет-
верть века из сельской страны 
превратилась в заметную ре-
гиональную державу.

Но такие усилия требовали 
притока рабочей силы. Де-
ревня устремилась в город. 
Чаушеску, как и обещал, 
обеспечил румынские семьи 
бесплатным жильем. Но за-
хирели заброшенные поля, 
пришлось импортировать 
сельхозпродукцию. Милли-
ардные кредиты часто шли 
на масштабные и ненужные 
проекты. Чаушеску построил 
Дворец Парламента (второе 
по величине администра-
тивное здание в мире по-
сле Пентагона): 3500 тонн 
хрусталя для люстр и све-
тильников, 700 тысяч тонн 
стали и бронзы, почти 
миллион квадратных ме-

тров лучшего дерева для пар-
кета. Два миллиарда долла-
ров ушло на строительство 
Дунайского канала, прак-
тическая ценность которого 
оказалась невелика. Начал-
ся кризис перепроизводства. 
И в это тяжелое время Запад 
потребовал от Румынии вы-
платить долги (а Бухарест 
был должен в общей слож-
ности $22 млрд, в том числе 
$10 млрд - Америке)… или 
выйти из социалистического 
лагеря.

«Мы выплатим долги», - за-
явил Чаушеску, и Румыния 
на десять лет затянула пояса. 
Процветал черный рынок. В 
домах почти не топили. Не 
хватало лекарств. Телевизор 
работал два-три часа в день. 

В марте 1989-го, за несколь-
ко месяцев до убийства пре-
зидента, страна выплатила 
долги. Но Чаушеску совер-
шил роковую ошибку, заявив, 
что надо еще продержаться, 
чтобы скопить валюту и мо-
дернизировать неконкурен-
тоспособное производство. 
Это стало последней каплей. 
И 16 декабря в Румынии за-
варилась большая каша.

БУТЫЛКА С МОЛОКОМ - 
ОРУЖИЕ

Регион Трансильвания 
столетиями был автономией 
Венгерского королевства, но 
после Первой мировой войны 

отошел Румынии. Венгры до 
сих пор считают Трансильва-
нию своей землей.

- Венгрия одобряла враж-
дебные настроения в Тран-
сильвании против Чауше-
ску, - утверждает научный 
руководитель Института ру-
мынской революции Констан-
тин Корняну. - Были группы 
людей, которые уходили в 
Венгрию, где их готовили в 
диверсионных лагерях, потом 
они возвращались. Волне-
ния, начавшиеся 16 декабря 
1989 года в городе Тимишоа-
ра, будапештское радио под-
держивало каждые два часа. 
Возникло четкое понимание: 
события стимулируются из-
вне.

Толпа принялась швырять в 
милицию бутылки с молоком, 
захваченные у молочниц, и 
винные бутылки из соседних 
ресторанов. В столкновениях 
погибли от 72 до 126 человек. 
Чаушеску находился в Иране.

- Но позвольте, - вскипаю, - 
на скоротечном процессе Ча-
ушеску обвинили в гибели 
64 тысяч (!) человек за не-
сколько суток по всей стране! 
Откуда эти цифры? На самом 
деле погибли около 1100 чело-
век (из них 375 силовиков), а 
862 человека убиты уже после 
22 декабря, когда Чаушеску 
арестовали.

Те же вопросы я задаю 
одному из организаторов три-
бунала над вождем - Вой кану 
Войкулеску.

- Да что вы придираетесь 
к цифрам? - раздражается 
тот. - Это вопрос деталей.

- А что насчет миллиарда 
долларов, якобы украден-

ных Чаушеску и спрятанных 
в Швейцарии? После долгих 
поисков парламентская комис-
сия заявила, что никаких сче-
тов Чаушеску не имели.

- Уже не важно. Да, мы то-
ропились, некогда было ис-
кать его счета.

Президент был арестован 
22 декабря 1989 года, когда 
предатели, близкие к семье 
(главный из них - личный друг 
генерал Стэнкулеску), угово-
рили его на время покинуть 
революционный Бухарест. В 
это же время в городе с крыш 
начинают работать неизвест-
ные снайперы. Да, в Румынии 
впервые была отработана так-
тика, которую использовали 
на майдане, жертвами кото-
рой стала «небесная сотня».

ЧТО ЭТО БЫЛО?
Быструю казнь вождя рево-

люционеры оправдывали тем, 
что в Бухаресте работали не-
известные снайперы, якобы 
«фанатики Чаушеску» (тай-
ная сеть, следов которой не 
нашли в архивах). Их глав-
ный аргумент: «Как только 
мы его расстреляли, сразу 
прекратили работать снай-
перы». Притом что именно 
этот факт с головой выдает 
реальных заказчиков и напо-
минает ситуацию на майдане. 
Как только в 2014-м путчисты 
в Киеве победили, там тоже 
исчезли снайперы.

- Странная это была трех-
дневная война между армией 
и «неизвестными террори-
стами», - говорит профессор 
Василе Буга. - На поле сра-
жения не осталось ни одного 
мертвого или раненого «тер-
рориста», никого не поймали. 
Много людей погибло по глу-
пости, потому что у населе-
ния оказалось оружие, взятое 
со складов. Был полный хаос. 

«Я БЫЛ ПРЕДАТЕЛЕМ»
Центр городка Тырговиш-

те на юге Румынии. В старой 
казарме, где расстреляли Ча-
ушеску, мы - единственные 
посетители. Промозглый хо-
лод, комната с солдатскими 
кроватями, где супруги Чау-
шеску провели три ночи.

- Я должен хоть кому-то 
все рассказать, - твердит мне 
взъерошенный нервный че-
ловек по имени Замфир Йон. 
Мы сидим в ресторанчике, 
где я никак не могу согреть-
ся. Замфир отказывается от 
еды. Просит лишь чая (в кон-
це разговора он признается, 
что за последние тридцать лет 
он впервые выпил чай с не-
знакомыми людьми. Из бо-
язни отравления).

Специальный репортаж

Спецкор «КП» 
Дарья Асламова 
выяснила, с чем 
страна пришла 
к 30-летию 
со дня падения 
социалистического 
режима.
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Историки уверены: лидер СССР Михаил Горбачев (на фото - слева)  
не мог не знать о заговоре против Чаушеску (справа). Но молчал.

Полный  
текст, больше 
исторических 
фото  

и обсуждение темы -  
на kp.ru

   Сегодня половина      румын снова 
        присягнули бы     Чаушеску
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Александр КОЦ

Что мы можем 
противопоставить 
антироссийской 
политике Украины.

«ХОТИТЕ МЕНЯ 
ПОСАДИТЬ 
В СБУ?»

- Вы хотите 
меня посадить 
здесь в СБУ 
( с л у ж б а 
безопасно-
сти Украи-
ны. - Ред.)?! - то ли в шутку, 
то ли всерьез выпалил мне в 
телефонную трубку директор 
Киевского центра политиче-
ских исследований и конфлик-
тологии Михаил ПОГРЕ-
БИНСКИЙ.

Накануне он обронил, что 
Москва недостаточно жестко 
ведет себя по отношению к 
Киеву в ответ на явную анти-
российскую политику. Тут и 
уже принятый закон о госязы-
ке (о мове), из-за которого, к 
примеру, в Одессе уже уволь-
няют говорящих по-русски 
продавцов.

И одобренный Верховной 
радой, но пока не подписан-
ный Зеленским закон об об-
разовании, согласно которому 
школьники лишаются воз-
можности обучаться на рус-
ском языке.

И вечные попытки перепи-
сать историю, героизировать 
бандеровцев, разрушить со-
ветские памятники, прирав-
нять «ветеранов»-карателей к 
ветеранам-победителям...

В своей одержимости из-
бавиться от всего русского 
нынешний Киев уже погру-
зил страну в кровавый хаос, 
экономическую бездну и по-
зорную реальность.

«Россия должна жестче 
бороться за русский язык», - 
сказал Погребинский жур-
налистам. А я позвонил ему 
и спросил: «А как?»

ВЕНГЕРСКИЙ ПРИМЕР
- Я бы не хотел, чтобы вы-

глядело, будто я предатель 
Украины, - стал подбирать 
слова киевский политолог. - 
Но нынешняя политика Рос-
сии в отношении Украины 
никуда не годится. Она всегда 
была ориентирована на рабо-
ту с «элитами», если их можно 
так назвать. С руководством 
страны, с бизнесом - в надеж-
де на то, что коммерческие 
отношения с теми, кто что-то 
решает в стране, гарантируют 
добрососедские отношения. 
Это была очень серьезная 
ошибка.

- Это же продолжалось года-
ми. Почему только шесть лет 
назад Украину вдруг прорвало?

- Намного раньше. С перво-
го года независимости Украи-
ны началось медленное вы-
теснение русского языка из 
всех сфер. Через первые 
10 лет незалежности мой 
центр опубликовал двух-
томник «Русский язык 
в Украине». К 2001 году 

количество детей, обучаю-
щихся на русском языке в 
школах Украины, сократи-
лось в 10 раз! И при Кучме, 
и при Януковиче это про-
должалось. Ускорилось при 
Ющенко, но радикально не 
менялось.

- И Россия на все это смо-
трела сквозь пальцы...

- Абсолютно! Причем не 
просто сквозь пальцы, она лю-
дям, принимающим решения, 
давала возможность зарабаты-
вать огромные деньги. На рос-
сийском газе, например. Или 
зять Кучмы - Пинчук, который 
зарабатывал сотни миллионов 
долларов на продаже России 
газовых труб. После 2014 года 
эти бизнес-схемы начали со-
кращаться. Но они не исчезли. 
Остались работающие здесь 
банки, они финансируют про-
мышленность и сельское хо-
зяйство, зарабатывая на этом. 
Российские олигархи фи-
нансируют антироссийские 
культурные проекты, включая 
антироссийские фильмы. Это 
удивительно! Раз происходит 
вытеснение русского языка 
и культуры, Москва должна 
дать понять: если это будет 
продолжаться, каких-то пре-
ференций Украина не полу-
чит.

- Как повели себя в языковом 
вопросе Румыния и Венгрия...

- Больше даже Венгрия. Там 
очень жестко заявили Киеву: 
будете выдавливать венгер-
ский язык, никаких встреч 
Украина - НАТО не будет. И 
ведь добились своего. Сейчас, 
конечно, сложно все отыграть 
назад. А вот 10 лет назад это 
можно было решить.

СОВЕТСКИХ 
ИНСТРУМЕНТОВ 
НЕДОСТАТОЧНО

- Так надо было еще тогда об 
этом кричать...

- А кто нас слушал? Мне 
приходилось об этом гово-
рить с одним из высших рос-
сийских руководителей. Вот 
у нас, мол, работают такие-
то российские олигархи, за-
рабатывают такие-то деньги. 
Почему бы их не озадачить, 
пусть каждый организует 
фонд, который будет проти-
востоять западным фондам 
типа Карнеги, которые фи-
нансируют антироссийскую 
деятельность среди молоде-
жи. Это не очень большие 
деньги, но это могло бы из-
менить ситуацию. На что 
мне ответили: «У меня и так 
столько проблем с ними, что 
еще и это на свою голову я 

брать не буду. Сами там 
у себя разбирайтесь со 
своими проблемами». Я 
тогда подумал про себя: 
«Скоро это станет ва-

шей проблемой». Было это в 
2002 году. Я еще тогда цифры 
приводил. В российских вузах 
бесплатно на тот момент обу-
чались 300 украинских ребят. 
А в польских - 3000! Россия 
могла себе позволить такое 
количество? Конечно.

Но этого не делается и сей-
час.

Есть еще один момент. Это 
некая традиция российской 
власти - не работать с оппо-
зицией.

- Ну Путин же сейчас встре-
чается с одним из главных 
украинских оппозиционеров - 
Медведчуком.

- Это только теперь нача-
лось. А раньше Москва счи-
тала, что достаточно совет-
ских инструментов - общая 
историческая память и про-
чая словесная чушь, которая 
дает возможность обойтись 
без работы с оппозицией. 
Зачем работать с граждан-
ским обществом, если все 
можно порешать с властью 
и бизнесом? А Запад работает 
очень активно, массирован-
но, ежедневно. Есть «Радио 
Свобода», «Радио Свободная 
Европа», каналы, интернет-
сайты... У нас же были какие-
то безнадежно фиктивные 
пророссийские организации, 
которые регулярно получали 
деньги и тратили их на свою 

жизнь. И это продолжается 
до сих пор! Можно посмо-
треть на фотографии людей, 
которых собирает глава Рос-
сотрудничества. Я не знаю 
ни одного лица. Они ни на 
что на Украине не влияют и 
никакой работы в интересах 
соотечественников не ведут.

- Ну вот вас в лицо знают 
многие...

- …Это потому, что я высту-
паю на российском телевиде-
нии и меня уже записывают 
во враги Украины.

- Вот что бы вы предложи-
ли конкретного? Только так, 
чтобы вас не посадили за гос-
измену.

- Есть суд по правам че-
ловека. Есть ратифициро-
ванная Украиной Хартия о 
языках - она не просто не 
выполняется, принятые за-
конодательные акты прямо 
противоречат не только хар-
тии, но и украинской кон-
ституции. Но от России есть 
хоть какая-то жалоба в Совет 
Европы? Нет. Где пригвозди-
ли к позорному столбу укра-
инскую политику за грубое 
нарушение взятых на себя 
обязательств? Нигде.

Михаил Борисович, чув-
ствуется, мог дать еще пару-
тройку советов. Но за них 
его наутро после публикации 
могли бы точно обвинить в 
сепаратизме, покушении на 
суверенитет, госизмене и в 
чем там еще на Украине се-
годня обвиняют за слова.

Поэтому мы благоразумно 
распрощались. 

Пищи для размышлений 
было и так достаточно. 

 ■ ПЕРЕУЧЕТ

Чем мы торгуем
По данным киевской госслужбы статистики, после майдана и вплоть 

до 2016 года товарооборот между Россией и Украиной падал. Одна-
ко начиная с 2017 года пошел в гору и сохраняет рост до сих пор.

В 2018 году Россия ввезла с Украины товаров на 3,65 млрд долла-
ров. Украина же отоварилась в России на 8 млрд долларов.

За 8 месяцев прошлого года эти показатели достигли 3,3 и 5 мил-
лиардов долларов соответственно.

Основные виды экспорта России на Украину - нефть, дизтопливо, 
уголь и топливо для атомных электростанций. Меньше Киев тратит 
на российские котлы, машины, реакторы, продукцию черной метал-
лургии, удобрения, бытовую химию (сюда, разумеется, не входит 
российский газ, который Украина покупает под видом европейского).

В Россию же с Украины ввозится в основном продукция черной 
металлургии, химической промышленности, аппаратура, машины... 
Всего больше 20 позиций: от продуктов и книг до драгоценностей и 
изделий из кожи и меха.

САНКЦИИ
Лишь в 2018-м (через 4 года 

после майдана) Россия ввела 
санкции против 68 украинских 
компаний и более 300 украин-
ских граждан, среди которых -
глава МВД Украины Аваков, 
экс-премьеры Яценюк и Ти-
мошенко, лидер «Право-
го сектора» (запрещенная 
в РФ организация) Ярош, 
экс-секретарь СНБО Украи-
ны Турчинов...

В совокупности потери Украи-
ны от введенных Россией санк-
ций оцениваются в 1 миллиард 
долларов. В общем-то немного. 
Есть куда расти.
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Москва сама позволяет Киеву вести откровенно 
антироссийскую политику, не отвечая на нее 
жестко. И Украина к этому уже привыкла...

Михаил Погребинский 
живет в Киеве и вживую 

видит, в чем Россия 
недорабатывает 

на Украине.

Почему Москва не ставит 
Украину на место
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За событиями 
в незалежной 
следим на kp.ru 
в разделе «Украина»
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- Александр Михайлович, какими дости-
жениями мы можем сегодня похвастаться?

- У нас традиционно принято (хотя это 
и не бесспорно) рассматривать науку, де-
ля ее на фундаментальную, поисковую и 
прикладную.  И когда спрашивают у Ака-
демии наук, что новенького, то прежде 
всего, наверное, имеют в виду результаты 
фундаментальных исследований.

- Ну почему? Мне, например, интерес-
но, когда мы свой собственный массовый 
смартфон создадим.

- Это прикладные исследования. Но я 
бы начал все-таки с фундаментальных.

У нас есть результаты на тех направле-
ниях науки, которые были традиционно 
сильны еще в советское время, которые 
сохранили и ресурсы, и кадры, и соответ-
ствующее оборудование. И это прежде 
всего естественные науки. Это и физика, 
и науки о Земле, это космос. Это химия.

Кто на ноБелевКу?
- Если показатель успеха - нобелевский 

лауреат, то у нас их давно не было…
- Знаете, какое финансирование фун-

даментальных исследований в стране? 
Около 160 млрд рублей в год, то есть 2 
млрд евро. Это финансирование одного 
приличного европейского университета 
и существенно меньше, чем финансиро-
вание ведущих американских универси-
тетов. Вы хотите сказать, что при таком 
финансировании фундаментальных ис-
следований мы с вами должны соревно-
ваться по числу Нобелевских премий с 
Америкой и Европой?

- Но вы же сами сказали, что у нас с 
советских времен сохранились заделы по 
естественным наукам, по наукам о Земле… 
А сейчас говорите: раз денег нет, то и про-
рывов, достойных Нобелевки, не будет.

- Думаю, что Нобелевские премии у 
нас еще будут. Потому что постепенно, 
не быстро, но все-таки мы выстраи-
ваем современную фундаментальную 
науку. Наверное, самое знаковое со-
бытие в прошлом году - это запуск и 
выход на дежурство космического ап-
парата «Спектр-РГ». На нем стоит два 
рентгеновских телескопа - один наш, 
второй немецкий. Запуск осуществлен 
нашей ракетой-носителем. Мы вывели 
этот космический аппарат в точку Ла-
гранжа. Этот аппарат уже производит 
съемку нашей Вселенной с уникальной 
чувствительностью. С его помощью 
мы собираемся открыть тысячи новых 
звезд и других образований!

Второй, на мой взгляд, очень интерес-
ный результат, который мы получили: 
изучен результат влияния метана на по-
тепление на нашей планете.

Потепление есть, от этого никуда не 
денешься. Причем, если по планете оно 
в среднем 2 градуса, то в нашей Арктике 
где-то 3,5 градуса. А ведь вечная мерзлота 
очень важна для устойчивого существо-
вания северных территорий.

Метан, который в условиях отрица-
тельной температуры находится в так 
называемых газогидратах на дне или на 
суше, теперь начинает выделяться в ат-
мосферу.

Метан - сильный парниковый газ, во 
много раз сильнее с точки зрения непро-
пускания инфракрасного излучения с 
поверхности Земли, чем углекислый газ. 
И вот начинается существенное добав-

ление метана в атмосферу с арктических 
шельфов. Результаты, которые получены 
нашими учеными в ходе экспедиций в 
арктические моря, говорят о том, что 
есть серьезная опасность. Появление 
такого количества метана приведет к то-
му, что парниковый эффект усилится 
еще больше. А это, в свою очередь, при-
ведет к дальнейшей деградации вечной 
мерзлоты.

К неоБычным зимам Придется 
ПривыКать

- То есть открытие наших ученых объ-
ясняет нынешнюю странную зиму?

- Ежегодные вариации температуры 
могут объясняться разными причинами, 
но важно, что есть сильный тренд на по-
тепление, поддерживаемый природными 
факторами. Возможно, что если даже мы 
сейчас выключим всю антропогенную 
активность (остановим заводы, фабри-
ки, которые производят выбросы в ат-
мосферу), то все равно будем наблюдать 
потепление. 

То есть, несмотря на подписание Ки-
отского протокола и Парижских согла-
шений, этот процесс не остановить. Это 
серьезный результат фундаментальных 
исследований.

Он говорит: нужно и дальше детально 
исследовать то, что происходит. Мы каж-
дый год наблюдаем в Арктике появле-
ние все большего и большего количества 
огромных кратеров размером и глубиной 
в десятки метров. И они тоже связаны с 
высвобождением метана из-за таяния 
вечной мерзлоты. 

...Сейчас, не исключено, наша планета 
входит в состояние, которое она раньше 
никогда не испытывала. И насколько 
она сумеет к новым процессам адапти-
роваться, это еще вопрос.

- Так и нам надо адаптироваться…

- А у нас нет выбора. Наши экосистемы 
смещаются на север. Как отразится это 
на распространении лесов? На сельхозу-
годьях? Это предстоит изучить.

Когда начнем внедрять 
соБственные разраБотКи?

- Так все-таки о своих смартфонах. Мо-
жем мы создать собственную микроэле-
ментную базу?

- Про прикладную науку. Мы все меч-
тали бы как можно быстрее переводить 
получаемые фундаментальные знания 
в рыночный продукт. Кто этим должен 
заниматься? Ученые или инжиниринго-
вые компании?

Все финансирование науки в стра-
не - чуть больше триллиона рублей (160 
млрд - это фундаментальная часть). 70%, 
а может быть, и больше - это финансиро-
вание со стороны государства, а только 
30%  вкладывают компании.

Во всех наукоориентированных стра-
нах ситуация противоположная. Там 70 
- 80% дает бизнес, а государство дает 
меньшую часть. Пока эта пропорция у 
нас не сместится, ожидать высокотех-
нологичной продукции не стоит.

Это миф, что отраслевой науки у нас 
вообще нет, она умерла в 90-е и нулевые 
годы. Она у нас развивается в недрах 
крупных компаний. Газпром, «Норни-
кель», Сбербанк. Они создают инженер-
ные и научные подразделения и решают 
те задачи, которые им в данный момент 
диктует рынок. Казалось бы, им вообще 
академические и университетские уче-
ные не нужны.

Но передовые хайтековские компании 
за рубежом получают основную прибыль 
из того, что не только коммерциализи-
руют готовые технологии, а берут знания 
достаточно глубоко, в области фунда-
ментальных и поисковых исследований. 

Они идут в академические институты, 
берут знания, делают из них технологии и 
вбрасывают на рынок совершенно новые 
продукты с максимальной добавленной 
стоимостью.

У нас тоже есть некоторые положи-
тельные примеры, но их пока не слиш-
ком много.

Конечно, хотелось бы, чтобы народ 
скорее почувствовал результаты нашей 
науки. Но пока дома у нас вся техника - 
не наша. Карточки Visa и MasterCard - не 
наша платежная система. Поезд - немец-
кий. Самолет - французский. А в 70-е 
годы советское авиастроение произво-
дило добрую половину всех летательных 
аппаратов в мире!

Как сделать так, чтобы наука у нас 
опять «полетела»?

Необходимо вернуть престиж науки. А 
для этого понятие «наука» должно поя-
виться в преамбуле Конституции. Мы, 
Академия наук, предложили поправки 
в Основной Закон. 

леКарство от раКа
- Александр Михайлович, вы хотели 

привести пример успешной российской 
компании, которая основывается на на-
учной деятельности…

- Например, компания BIOCAD про-
изводит препараты для онкологических 
больных. Это новое направление, не хи-
миотерапия. 

В позапрошлом году была дана Но-
белевская премия за создание первых 
средств иммунотерапии рака. Появились 
препараты, которые позволяют раскрыть 
раковую клетку для атаки иммунной си-
стемы. Ведь мы многие годы считали, 
что раковая клетка маскируется под 
свою, - то, что она родная для организ-
ма. Иммунная система не действует на 
нее. Механизм раскрытия этой клетки, 
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Такие гигантские воронки остаются в вечной мерзлоте, когда из нее вытаивает 
«пузырик» метана. Что с этим делать, ученым пока не ясно.

накануне дня российской 
науки (отмечали 8 февраля) 
обозреватель «Комсомолки» 
александр милкус в прямом 

эфире на радио «КП»  
(fm.kp.ru) побеседовал  

с главным ученым страны.

Президент российской академии наук александр сергеев:

О причинах глобального потепления  
и будущих нобелевских лауреатах
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Никита МАНЬКО
(«КП» - Новосибирск»)

Врач вживил под кожу 
более 200 человек чипы - 
теперь они могут забыть 
о ключах от дверей 
и не вспоминать 
ПИН-коды.

ДОРОГАЯ МОЯ РУКА
Прикладываешь руку к 

платежному терминалу и, 
вызывая шок у продавщиц, 
покупаешь продукты. Под-
ходишь к двери домофона, 
касаешься пальцем - от-
крыто! Для многих звучит 
как фантастика из далекого 
будущего, а для новосибир-
ского акушера-гинеколога 
Александра Волчека это дав-
но стало обыденностью. По 
будням он работает в город-
ской больнице, а по выход-
ным предается необычному 
хобби - вживляет желающим 
полезные чипы.

- Три пальца заменяют 
связку ключей в кармане, 
удобно же! - с энтузиазмом 
рассказывает «КП» кибер-
врач. - Такие «отмычки» не 
потеряешь и не нужно тра-
тить время, шаря по карма-
нам. У меня вшиты ключи от 
домофона, работы, карточка 
от подъемника на фунику-
лер. Чип можно перезаписать 

сколько угодно раз в любом 
киоске, где делают ключи для 
домофонов (наверняка не без 
изумления работника такой 
точки. - Ред.). Сам он сделан 
из гипоаллергенного стекла 
и абсолютно безвреден для 
организма, гарантия произ-
водителя, а я их заказываю в 
Таиланде, - 20 лет. Выглядит 
он как таблетка-капсула.

КЛИЕНТЫ - КУРЬЕРЫ 
И КЛЕРКИ

В Новосибирске чипы уста-
навливает только доктор Вол-
чек. У него уже 200 киберпа-
циентов. Это самые разные 
люди, которых объединяет 
любовь к технике и экспе-
риментам. Ведь согласиться 
на чип - значит рискнуть. А 
поставить его себе самому - 
тем более: можно занести 
инфекцию или попасть 
в сосуд, манипуляцию должен 
проводить врач.

- Так как подобные опе-
рации для России редкость, 
на законодательном уровне 
это никак не регулируется. 
Установка чипа есть в спи-
ске процедур, которые мо-
жет делать врач. А каких-то 
дополнительных лицензий, 
аттестаций не требуется. Я 
ставлю чип всем желающим. 
Бесплатно, из любви к все-
му новому и программирова-
нию, - говорит Волчек.

Сама же процедура чипиро-
вания проста до безобразия: 
чип вводится шприцем с тол-
стой иглой под кожу. Завод в 
Таиланде их выпускает сразу 
в такой комплектации - чип 
и шприц. Стоит один образец 
300 - 400 рублей.

Чаще всего их ставят в склад-
ку кожи между большим и ука-
зательным пальцами. По сути, 
на такой чип можно записать 

любую информацию - список 
паролей или кодовое слово от 
сейфа. Считать информацию 
с руки можно телефоном с 
функцией бесконтактной 
оплаты. Надо лишь приложить 
телефон к месту, где вшит чип, 
и на нем высветится то, что вы 
туда записали.

А вот вживлять банков-
ские карты пока нельзя. Хотя 
Александр испробовал этот 
метод на себе, но повторять 
его не советуем.

- Я взял карту, растворил ее 
в ацетоне и достал чип. За-
лил его безопасным силико-
ном, сделал надрез на руке и 
засунул чип под кожу. Рана 
зажила быстро, но действо-
вать такая «карта» будет, по-
ка у нее не выйдет срок год-
ности. Новые банкоматы и 
платежные терминалы, где 
карту не вставляешь, а при-
кладываешь, неплохо рабо-
тают с таким чипом. Вообще 
это удобно - я расплачивался 
одним движением руки!
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✓ Любой магнитный ключ (от 
домофона), магнитную карту для 
пропуска на работу, в универ-
ситет.

✓ Визитку с ФИО, номером те-
лефона, гиперссылкой на сайт, 
адресом электронной почты.

✓ Карточку с информацией 
о заболевании и телефон род-
ственников или лечащего врача.

✓ Пароли.

КОНКРЕТНО

Что можно 
записать 
на микросхему?

Ек
ат

ер
ин

а 
КО

М
ЯК

О
ВАДоктор 

Чип

Клуб любознательных

А это не вредно?
Такой вопрос мы задали медику.
- Установка чипа означает введение инородного тела, а это всегда 

провоцирует воспаление, - сказал нам Яков Новоселов, кандидат 
медицинских наук. - Оно либо проходит, либо проявляется посто-
янно и становится хроническим. Кроме того, травмируется кожа - и 
появляются открытые ворота для инфекции. Установка импланта даже 
опаснее пирсинга: ведь чип может мигрировать под кожей.

- Может ли он окислиться?
- Судя по данным на упаковке чипа, о котором идет речь в вашей 

заметке, оболочка сделана из биостекла. Материал прочный, давно 
используется в медицине, например, в хирургии - им покрывают им-
планты, чтобы не было отторжения у организма. Также порошковым 
биостеклом заполняют трещины в костях во время операций. Широко 
применяется биостекло и в стоматологии - оно есть в составе неко-
торых пломб, это надежный материал. Но, повторюсь, я не стал бы 
вскрывать себе кожу ради установки чипа. Риски есть (см. выше), 
а практической пользы  нет.

 ■ ЗВОНОК ВРАЧАМ

Открывать различные 
двери (на работе, 
на парковке, домофон)

Хранить
контакты
нужных
людей
(адреса,
телефоны)

Запоминать
информацию, например,
 горнолыжного
курорта, чтобы 
получать доступ 
на подъемники

Собирать пароли от компьютера, 
личной почты, соцсетей, 
банковской карты, вайфая 
(отображаются 
через спецпрограмму на телефоне)

КАКУЮ ЕЩЕ СЛУЖБУ МОЖЕТ НАМ СОСЛУЖИТЬ 
СТАРАЯ ДОБРАЯ РУКА, ЕСЛИ ВШИТЬ В НЕЕ МИКРОСХЕМЫ
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Добавлять
любую другую
информацию

Вот такие крошечные 
устройства Александр 

Волчек (слева) вживляет 
желающим и сам активно 
пользуется технологией. 

Больше
фото -

на сайте
kp.ru
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Елене Прокловой 66 лет, она 
играет сейчас в нескольких 
спектаклях, периодически 
снимается в сериалах. И даже 
снова уехала на острова, что-
бы принять участие в проекте 
«Последний герой». Актриса 
в отличной физической фор-
ме. Но содержать загородный 
дом, поддерживать опреде-
ленный образ жизни без вы-
сокой пенсии все равно было 
бы непросто.

Заслуженная артистка 
России Елена Про-

клова рассказала 
«Комсомольской 

правде»: «Огром-
ное спасибо го-
ворю Собянину, 

который всем 
заслуженным 

и народным 
артисткам 
прибавил 
пенсию». 
Да, с ян-
варя 2018 

года москов-
ские пенсионе-

ры - народные артисты 
(СССР, РСФСР, РФ) 
и заслуженные арти-
сты (РСФСР и РФ) 
получают ежемесяч-
ную компенсацию в 

размере 30 тыс. руб. Раньше для 
артистов со званиями таких над-
бавок к пенсии не было.

С учетом этой выплаты пенсия 
актрис Елены Прокловой, Елены 
Яковлевой, Инны Чуриковой, пе-
виц Ларисы Долиной, Аллы Пуга-
чевой составляет от 47 тыс. руб. 
до 50 тыс. руб.

И Светлана Светличная сможет 
в мае достойно отпраздновать 
80-летний юбилей. Пенсии с до-
платой за «заслуженную» она не 
скрывает: «Получаю около 50 
тысяч рублей».

Народный артист дресси-
ровщик Юрий Куклачев и за-
служенный артист Борис Мо-

исеев с учетом надбавок 
получают пенсию, как и 
их коллеги-женщины, по 
50 тыс. руб. У народного 
артиста Юрия Стоянова с 
учетом надбавки пенсия вы-
ходит больше, чем у кол-
лег, - 62 тыс. руб. К тому 
же артист много рабо-
тает, поэтому живет 
не только на ежеме-
сячные выплаты от 
государства. А вот 
Михаил Боярский - 
«народный», но жи-
вет в Питере, где по-
лучает пенсию чуть 
больше 20 тыс. руб.

Звездный кошелек
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Регина Дубовицкая считает, 
что 16 тысяч - это маловато.
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Елена Проклова рада,  
что московское правительство 

ей доплачивает.
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Алла Пугачева зарабатывает, мягко говоря, 
неплохо и вряд ли нуждается в деньгах, которые 

ей ежемесячно перечисляет государство. 

Сколько платят за роль пенсионера?
Окончание. Начало на < стр. 1.

Если здоровье позволяет, актеры и музыканты не стремят-
ся к спокойной старости - хотят выступать. Но жизнь ведь 
по-разному складывается. Мы решили выяснить, какие пенсии 
получают всенародно известные артисты.

Средний размер пенсии по 
старости на начало 2020 года 
составлял 14 469 руб., соци-
альной пенсии - 9077 руб. 
Есть знаменитости, которые 
получают такие же пенсии, 
как многие россияне.

К примеру, ведущая «Да-
вай поженимся!» Роза Сяби-
това не скрывает: ее пенсия - 
как раз средняя, размером 
чуть больше 14 тыс. руб.

Стаж у свахи больше 30 
лет, и она рассчитывает 
только на себя, поэтому 
много работает и намерена 
трудиться, пока будет по-
зволять здоровье: «Когда я 
собирала документы для на-
числения пенсии, боялась, 
что не сохранились данные 
о заработной плате в лихие 
90-е. Но не оказалось нуж-
ных документов за другие 10 
лет. Мне предложили поис-
кать архивы. Но я узнала, что 
если найду, то мне добавят 
около ста рублей. Поэтому не 
стала тратить время».

Юрий Лоза получает еще 
меньше, чем ведущая Пер-
вого канала, - 12 тыс. руб. Но 

у Лозы есть подработка - и 
не только концерты. Музы-
кант получает гонорары за 
песни, также теперь он вы-
ступает как эксперт на ТВ - 
порой платят и за это.

Звездные пенсионеры по-
могают внукам, как Нико-
лай Дроздов: «Пенсия у меня 
около 30 тысяч рублей, а зар-
плата в университете сейчас 
даже меньше. Нам вдвоем с 

женой хватило бы, конечно, 
но приходится помогать доч-
ке и двоим внукам». А Леонид 
Якубович говорит, что точ-
ной суммы пенсии не знает, 
так как все перечисляет на 
благотворительность, а жи-
вет семья на его зарплату.

Певица Лолита пережи-
вала за пенсионные начис-
ления, так как ее трудовой 
стаж начинался на Украине. 
Но в итоге артистка осталась 
довольна начислением: «Я 
поздравила себя с пенсией 
в 21 тысячу. Ожидала семь, 
восемь - но пронесло!»

Звезды, о которых мы рас-
сказали, не только получают 
пенсию, но и активно ра-
ботают. Последнее время у 
некоторых знаменитостей 
стало модным жаловаться 
на размер пенсии. К при-
меру, Регина Дубовицкая не-
довольна пенсией в 16 тыс., 
а Елена Ханга ежемесячной 
выплатой в 23 тыс. руб., на 
которую она не может по-
купать дорогую одежду.

Подготовила  
Ирина ВИКТОРОВА.

«30 тысяч сверху - 
огромное подспорье»

Артисты без надбавок
Борис Моисеев (в кадре  

с Лолитой) получает 
хорошую надбавку за звание 

заслуженного артиста.

Николай Дроздов и его супруга Татьяна 
не только не жалуются на свои пенсии, но еще 
и умудряются помогать дочери Елене (слева) 

и внукам Филарету и Яну (на переднем плане).

О тратах 
знаменитостей, 
их долгах и пр. 
читайте на kp.ru
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 ■ детСкий Сад

Елена Малышева в своем Инстаграме 
недавно призналась, что пьет назначен-
ные ей таблетки от гипертонии вечером. 
Мол, так правильнее. Читатели зава-
лили ее вопросами, требуя объяснить, 
почему, ведь многие по привычке, а 
кто и по указанию доктора принимают 
пилюли с утра. Разбираемся, кто прав.

Считается нормальным, если арте-
риальное давление (АД) ниже 130/90 мм 
рт. ст. При показателях выше 130/90 
давление считается повышенным. Риск 
инсульта и инфаркта растет в два с лиш-
ним раза. Такой уровень АД требует 
корректировки с помощью лекарств!

Доказано, что активность системы, 
контролирующей АД, выше в вечер-
ние часы. И чтобы эффективнее ее 

заблокировать, не допустить повы-
шения давления, нужна максимальная 
концентрация действующих гипотен-
зивных веществ. А для этого таблетки 
лучше выпить во второй половине дня. 
Конкретно таким действием облада-
ют препараты, относящиеся к классу 
ингибиторы АПФ (их можно узнать по 
окончанию названия на -прил). Их и 
принимают вечером.

Также перед сном пьют пилюли, 
имеющие в названии часть -сартан - 
блокаторы ангеотензивного рецептора 
и блокаторы кальциевых каналов (т. н. 
-дипины).

Но есть лекарства, которые прини-
мают с утра:

- мочегонные. Их назначают для 
борьбы с гипертонией уже много де-
сятков лет. И эффективность их по-
прежнему не вызывает сомнения. 
Чтобы не вставать по 
ночам, мочегонные 
пьют после пробужде-
ния;

- бета-блокаторы (имеющие в на-
звании часть -лол) также лучше гло-
тать утром: это лекар-
ство урежает пульс. 
А ночью он и так 
физиологически 
редкий, можно 
перестараться. 
К тому же бета-
блокаторы у 
многих мужчин 
приводят к про-
блемам с потен-
цией. Чтобы не 
разрушать сек-
суальную жизнь, 
пейте пилюли уже 
после пробужде-
ния.

Подготовила  
Алина МАКЕЕВА.

 ■ «Жить здорово!»

Каждое утро на 
Первом канале из-
вестная телеведущая 
и врач Елена Малыше-
ва рассказывает, как 
обустроить свой быт 
так, чтобы жить было 
не только здОрово, но 
и здорОво. А для тех, 

кто не успел к эфиру, мы напомина-
ем о самых интересных темах про-
граммы.

Смотрите «Жить здорово!»  
с понедельника по пятницу  
в 10.55 на Первом канале.
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Вовремя выпить лекарство -  
залог хорошего самочувствия.  
Чаще всего это нужно делать 

буквально по часам. Ре
кл
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Курникова родила  
Энрике Иглесиасу третьего  
ребенка
Ольга ЛИБГАРДТ

о счастливом событии 
сообщил родной брат певца.

Жизнь - штука непредсказуемая и уди-
вительная. Будучи профессиональной 
теннисисткой, Анна добилась серьезных 
успехов - вышла в полуфинал Уимблдона, 
добралась до восьмой строчки в мировом 
рейтинге, однако так и не выиграла ни 
одного турнира в одиночном разряде, да-
же самого простенького. Этот досадный 
пробел регулярно становился поводом 
для злых шуток. Но, из-за травм рано за-
кончив карьеру и став примерной супру-
гой знаменитого поп-певца, Курникова 
вдруг нашла себя в роли матери, теперь 
уже многодетной. Трое детей - неплохая 
компенсация за нолик в графе «выигран-
ные титулы».

Что касается ребенка, только-только 
появившегося на свет, то пол младенца 
пока держится в секрете. И не только 
пол - пара вообще не планировала со-
общать о знаменательном событии, но 
вмешался брат Энрике, Хулио Иглесиас-
младший. В радиоинтервью он заявил, что 
снова стал дядей. Репортеры принялись 
выяснять пол младенца, но мужчина, 
поняв, что и так наболтал лишнего, от-
вечать отказался.

Слухи о беременности Анны Курни-
ковой циркулировали в прессе с декабря 
2019 года. Поводом послужили фотогра-
фии, на которых папарацци удалось за-
печатлеть округлившийся живот звезды. 
Кстати, первую беременность теннисист-
ки супруги тоже не афишировали вплоть 
до самых родов. Рождение двойняшек 
Николаса и Люси в декабре 2017-го стало 
для всех полной неожиданностью.

Напомним, Анна и Энрике познакоми-
лись в 2001 году на съемках клипа Escape. 

Многие поклонники уверены, что 38-лет-
няя Курникова и 44-летний Иглесиас 
уже давно тайно обвенчались. Семейство 
живет в Майами в шикарном особняке 
стоимостью $9 миллионов.

Ольга ЛИБГАРДТ

Певица сообщила  
о том, 
что находится 
в интересном 
положении.

Сейчас цифра «четы-
ре» для Анны Седоко-
вой символизирует не 
размер бюстгальтера, а 
количество детей - имен-
но столько их будет у пе-
вицы через энное количе-
ство месяцев.

Напомним, сейчас 
37-летняя артистка 
встречается с 27-лет-
ним баскетболистом 
подмосковных «Химок» 
Янисом Тимма. Инфор-
мация о беременности 
появилась в соцсетях под 
одним из снимков - певи-

ца позировала на фоне 
кремов, предназначен-
ных для ухода за телом 
во время беременности.

Одна из поклонниц 
спросила ее в коммен-
тариях: «Опять бере-
менна, что ли?» На что 
неожиданно Седокова 
ответила: «Да». Никаких 
дальнейших комментари-
ев от нее на этот счет 
не последовало. А затем 
артистка опубликовала 
трогательный ролик с 
Янисом, который едет 
в машине и держит на 
руках нового члена се-
мьи - щенка.

«Знакомьтесь, наш сын 

Mамба. Добро пожало-
вать в свою семью, мы 
тебя безумно любим. 
Наш калифорнийский 
парень. Мы его так дол-
го ждали и такой слож-
ный путь прошли, но он 
с нами! У нас начинается 
новая страница в жизни, 
и наша семья становится 
больше! И обещаю вам - 
это только начало. Лю-
блю тебя, Янис, сильно-
сильно! Самое важное 
для меня - видеть счастье 
в твоих глазах», - подпи-
сала она видео.

Как известно, роман 
Анны и Яниса сопрово-
ждал громкий скандал. 
Бывшая супруга спорт-
смена Сана заявила, 
что он оставил ее с ма-
леньким сыном на руках 
ради певицы. Артистка 
заявила, что, по словам 
Яниса, он ушел от жены 
еще до начала отноше-
ний с ней.

У Седоковой подраста-
ют трое детей от преды-
дущих отношений. Дочка 
Алина родилась в браке 
с футболистом Вален-
тином Белькевичем, 
который умер в 2014 
году. Потом у артистки 
появилась Моника - ее от-
цом является бизнесмен 
Максим Чернявский. 
Моника живет с отцом 
в США. Затем у Анны 
случился мимолетный 
роман с бизнесменом 
Артемом Комаровым, 
от которого она родила 
сына Гектора.
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Пока у Анны и ее молодого 
бойфренда Яниса есть только 

собака. Но скоро в этой ячейке 
общества случится пополнение.

Анна Седокова 
опять беременна

Как правильно пить 
таблетки от давления
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Анна и Энрике теперь с полным 
правом могут именовать себя 
многодетными родителями.






